

## Este sino el de España!

tiene trascendental importancia, bastante más de la que ha dado la prensa española. El hecho de la llegada a España de los delegados de La Florida, a llevarse a su país los restos mortales del adelantado Ponce de León, honra de los españoles del siglo XVI. Este hecho significa el reconocimiento mundial de nuestra civilización, un grandioso homenaje rendido a la nación que difundió generosa su savia por el Nuevo Mundo, y que su indeleble huella de su espíritu y de sus virtudes patrióticas en los pueblos que hoy se levantan al frente del progreso del mundo.

En estas necesarias esta clase de manifestaciones para que los españoles, que se llaman a sí mismos intelectuales y los demás por parecerlo les siguen se cuenta de la infame labor de continuo están haciendo de desdoro, no sólo de nuestras actuales cualidades, sino que ningún otro país gloriosa ejecución que con orgullo que le ostenta en su madre España.

El embajador de los Estados Unidos en nuestra nación, Alexander P. Moore, se ha dignado después de reconocer y proclamar nuestros legendarios héroes nacionales de nuestro mérito por todo el español.

Una sostenida que nuestro Rey está muy por encima de todos los Jefes de Estado que en Europa conoce. Y mientras nosotros nos acordamos de la gloria del conquistador y explorador de La Florida, los norteamericanos, en peregrinación fervorosa y patriótica vienen a admirar los restos del ilustre guerrero que un tiempo llevó sus armas y el esfuerzo español al Nuevo Mundo.

Este sino el de España, condenada a no oír jamás de sus glorias y de sus virtudes en idioma extranjero y por naciones que fueron sus adversarias!

V de la V.

## LIEBANA

Allá en los confines de la provincia de Santander se encuentra este país, digno por sus conceptos de estudio, y ejemplo simpático de una fe cristiana, que se afirma más cada día, en contra de lo que ha sucedido en la mayor parte de los pueblos y regiones de España.

El año pasado visité aquel país y pude apreciar sus cosas bellas y sanas, y admirar aquella naturaleza gigantesca, donde se alzan los enormes alcornoques y robles centenarios, y

más allá de estas selvas el admirable contraste de las nieves perpetuas en los famosos Picos de Europa, que la circundan; y abajo, en el fondo, los pueblitos, el trabajo, la vida sana y la tierra productiva, desde la vid frondosa, hasta las frutas más exquisitas.

Vuelvo ahora a aquella tierra, invitada, como el año pasado, por distinguida familia montañesa. Pocos son los días de que dispongo, pero aquel rincón *leba iego* merece se le describa despacio, y de él pueden copiarse muchas cosas buenas, entre otras la fe profundísima y la marcada religiosidad que impera.

Verdaderamente incrustado en las peñas se esconde el célebre Santuario de Santo Toribio de Liebana, de la diócesis de León. Fue para mí verdadera satisfacción y motivo de singular entusiasmo encontrar allí con nombres de ilustres leoneses, entre otros el de nuestro Pelayo, que deja recuerdos impercibles en los pueblos de la región. Liebana que pertenece a este Obispado.

En el célebre santuario, visitado de cuando en cuando por numerosos peregrinos regionales, se venera el trozo de Cruz auténtica más grande del mundo cristiano, y no es una veneración del día, sino que data de diez siglos en cuyo período, puede decirse, en honor de aquellos habrías tantas, que no ha de ser la fe, siendo todos los viernes del año verdaderas romerías devotísimas de aquella Cruz, dándose el caso de concurrir por verdadero turno los habitantes de todos los pueblos en número determinado, y hasta de distancias increíbles y salvando las inclemencias del invierno.

Liebana, con su fe, con sus bosques, con sus nieves perpetuas y su variada campiña, es un rincón encantador; allí convergen las cuatro provincias, León, Palencia, Asturias y Santander, y al volver a ella por segunda vez, que me preceda la admiración y con ella un saludo sincero.

Calimeria

León, 15-8 1924.

## De la Montaña de Porma MONTES Y RIEGOS

Da pena ver convertidos en estériles urzales muchos montes, que hace setenta años eran frondosos bosques de robles que se extendían hasta muy cerca de los pueblos que hoy lamentan su desaparición, debida en parte a los gobiernos que nos han desgobernado, pero también a la apatía y

abandono de Ayuntamientos y pueblos, que no se han preocupado del gran venero de riqueza que tenían a las mismas puertas.

Al paso que vamos, en los montes tan poblados de robles seculares de Valdecastillo, Pardomino y de otros en el Curueño, como los de Tolibia de Arriba y Valdeteja, no quedará uno de esos corpulentos árboles como apenas quedan en varios montes de Boñar, Cerveredo y Lodares.

No hace muchos días he tenido el sentimiento de ver a todo un pueblo que, ante las llamas, que iban devorando uno de sus montes, permanecía impasible e indolente hasta que, enterados del siniestro el Capitán de Montes y el recabado de la guardia civil de Vegamián, obligaron al vecindario a salir de sus casas para extinguir el fuego.

Los que piensan sería conveniente la supresión del cuerpo de guardas forestales están en un error, porque, dada la dejadez de los pueblos, que son los primeros y destructores de montes, sin que haya quien denuncie estos malhechores de las selvas, y conociendo el espíritu de destrucción de nuestros tiempos que ha sustituido al vigoroso de conservación que animaba a nuestros padres, se evitaría un gran chasco, cuando vieran que las cortas fraudulentas y los incendios estaban a la orden del día.

Si los pueblos y Ayuntamientos, en lugar de devanarse los sesos en mezquinas e innobles luchas políticas, sin aspirar a otros más nobles ideales, cuidaran de ir reoblando cada año algunas parcelas de sus pelados montes, a los 25 años de memoria esta labor, la montaña seguramente presentaría otro aspecto más risueño, y sería más abundante fuente de riqueza para sus moradores, y un país de más agradable recreo para los extranjeros que la visitaran; pero todo eso será inútil, mientras no se castigue con mano dura a tantos incendiarios que a diario arrasan los montes, en los que no se debería de consentir hasta pasados siete años la entrada del ganado cabrío procurando al mismo tiempo que sean obligados forzosamente a plantar por su cuenta algunas docenas de plantas, aun los que arrancaron, cortaron o destruyeron una tan sola, y si no se obata así, en vano es que la Gaceta dé leyes, y en vano que la Jefatura de Montes, los guardas forestales y la Benemérita se propongan castigar a los que otros ocultan o absuelven.

Conozco a muchos que por minucias denuncian a particu-

lares y funcionarios públicos pero no conozco a nadie que haya denunciado a uno que pegó fuego a una selva.

Pero no son los males y daños que dejo indicados, con ser tantos, los únicos que resultan de la extinción de tantos montes, porque de ésta proviene la falta de riegos hasta cierto punto en las riberas y tierra de Campos, puesto que, como enseña la experiencia de acuerdo con la meteorología, una de las más eficaces causas o circunstancias que contribuyen al aumento de las lluvias y por consiguiente al de riegos es el sostenimiento y desarrollo de los bosques por la inmensa superficie de evaporación que presentan.

Por eso, sería de desear que los labradores de Campos y los ganaderos de la montaña reclamaran cuanto antes del gobierno una más eficaz protección que la prestada hasta ahora por los anteriores al fomento y conservación de los montes, porque bien está que se desvivan algunos solicitando la construcción de ferrocarriles o carreteras, que proporcionen comodidades y riqueza, más de ningún modo conviene relegar al olvido a la sufrida clase de labradores y ganaderos, que constituyen la inmensa mayoría de la población de esta provincia, que tiene comarcas enteras que en verano deploran con desconsuelo irremediable los incalculables daños causados en sus frutos y sembrados por la pertinaz sequía.

Por eso también dichas clases, que unidas como un solo hombre tendrían muchísima más fuerza que otras llamadas fuerzas vivas cuando a veces no son más que ficticias, deberían solicitar, al llegar Primo de Ribera a León, si puede ser la construcción de un pantano, que beneficiaría a la montaña, porque ofrecería trabajo a muchos, evitando así la emigración, llevaría el bienestar a muchos pueblos de Campos, y sería un punto muy atractivo de excursión como lo es el de Campo Redondo para los paraguayos.

Es lástima que teniendo rio relativamente caudaloso no se haya realizado uno siquiera, o en Cármenes o en Valdepuerto con el muro de contención hacia el Agua de La Braña, aunque tiene el inconveniente de ser poco caudaloso el río Curueño, si bien es uno de los mejores sitios, o en Las Cuevas de Armada, (río Porma) o en Riaño; pero temo que nada se hará por falta de unión en los labradores, que, unidos a los ganaderos, podrían patentizar su vigorosa fuerza.

Daniel Reyero

EN PRO DE GIL Y CARRASCO

## Leoneses y bercianos!

(Continuación)

Pero deben quedarnos fuerzas después de contortados y enardecidos con el éxito de la jornada para llevar a la madre gloriosa de todos los laureles del triunfo, los trofeos de la excursión. Las bendiciones más puras y sentidas de nuestros pueblos, y depositando en su regazo el tesoro de la ternura colectiva, decirla henchidos de noble orgullo: Todo es tuyo, santificado con tu merecimiento; reconoce la bondad de tus preces, pero no ignores lo que tienes, mimado, no tengas que oír ultraterrestros lamentos de otro esclarecido hijo tuyo, que tanto valía sin que le otorgaras hasta ahora la recompensa debida, que tanto te amaba y supo enaltecerte, volviendo a recordarte aquello de: «aquí en León, por inémita pereza, por incuria tradicional, apenas si tienen vida las letras; no es que falten artistas, literatos, gentes aficionadas y estudiosas; es que falta estímulo, es que no hay medio ambiente adecuado y apropiado; es que vivimos en un pueblo muerto, muy ufano de vernos rodeados de cubos gloriosos, de vernos restos del polvo de aquellos siglos de grandeza en que fué León cuna de héroes y de reyes. León es un pueblo que vive del pasado, como esos antiguos magnates de abolengo elevadísimo, pero venidos a menos, que desdeñan el presente y se encierran en su casa procurando conservar la gravedad y majestad de la posición perdida, ya que no el brillo exterior: es un inmenso archivo, un museo riquísimo, pero solitario triste, sombrío, con esas galerías llenas de objetos arcaicos, donde guarda la Historia sus documentos».

«Por eso parece raro hablar de Literatura en León, de cosas modernas, de libros e invenciones. A mí mismo, aunque aficionado a las letras, sólo por vivir en León, casi me gustaría que de este pueblo quitaran el ferrocarril y la luz eléctrica. Son un pegote, un contrasentido, aquí donde vivimos de lo que fué. León es un estuche viejo, pero valiosísimo, que contiene cosas valiosísimas y muy viejas; y hace mal junto al oropel de la industria del día».

«Por eso también el autor leonés tiene que ir fuera de León para que se sepa que vive y produce. Aquí, si por acaso nos enteramos de él, nos callamos y en paz; ¡creeríamos que

†  
EL SEÑOR

### Don R. Maximino Alegre Fernández

**Del comercio que fué de esta plaza**  
ha fallecido en León el día 20 de agosto de 1924  
*Habiendo recibido los Auxilios Espirituales*  
**D. E. P.**

Su afligida viuda, doña Juana Redondo Martínez; hermanos políticos, don Isidro y doña Balbina Redondo y don Vicente Pérez; sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios:

*Suplican a V. se digne encomendar su alma a Dios y asistir a las EXEQUIAS, que tendrán lugar hoy jueves 21 del corriente, a las seis y media de la tarde, en la iglesia parroquial de San Martín, y acto seguido a la conducción del cadáver al Cementerio, y a su MISA DE FUNERAL mañana viernes 22, a las diez, en la citada iglesia, por lo que le quedarán agradecidos.*

El duelo se despide el primer día en el Cementerio y el 2º en la Iglesia.  
Casa mortuoria: Zipatería, 15.

Todas las misas que se celebren el viernes en la iglesia de San Martín, serán aplicadas por el alma del finado

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de León ha concedido 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.  
Funeraria: Vda e hijos de B. Matute.—Teléf. 83

era un sacrilegio interrumpir con nuestras voces el silencio augustos, majestuosos, de este cementerio de santos y de reyes!»

Francisco de Llano y Ovalle  
(Continuará)

## Los ferrocarriles de España y de otros países europeos

El Directorio Militar ha dictado disposiciones acerca del nuevo plan a que han de someterse los ferrocarriles españoles, tanto en explotación, como en construcción, estudio y proyecto. Gran parte, por no decir toda la población de España, está convencida de que nuestra nación posee muy débil red férrea, pero como no dejará de haber algunos políticos y otras personas interesadas en hacer ver que contamos con suficiente red ferroviaria, convendrá que todos sepan la «verdad» acerca de la cuestión.

Naciones similares.—Hay en Europa tres naciones que poseen extensión superficial de no gran diferencia entre ellas y son, empleando orden alfabético: Alemania, España y Francia.

Diferencias de población.—Con ser muy semejantes en extensión esos tres países que acabamos de mencionar, no pueden ser más distintos en masas de población. Veamos

las últimas cifras conocidas y redondeadas:

Alemania, 63 millones de almas.  
Francia, 39 millones de almas.  
España, 21 millones de almas.

Mientras España no cuenta más que con unos 21 millones de habitantes de hecho y con 22 millones de derecho, Francia tiene 39 y Alemania 63 millones de almas: pronto tendrá Alemania tres veces más de población que nosotros.

Densidad.—En cada kilómetro cuadrado tiene España 42 personas, Francia 71 y Alemania 127.

Notorio es que nuestro territorio se halla muy débilmente poblado, en el orden absoluto y en el relativo. Forzoso es que contenga más población y para ello hay que fomentar también la riqueza. Urge, pues, que haya numerosas vías de comunicación. ¿Tenemos estas vías? Vamos a verlo seguidamente:

Ferrocarriles.—En el año 1918 contaba el Imperio alemán con cerca de 63.007 kilómetros de ferrocarriles o de líneas, porque la red de vías era muchísimo mayor, al contar muchas de aquellas doble, triple o aún más vías. Por el tratado de paz se ha visto Alemania obligada a ceder diversas líneas a Francia, etcétera, pero aun con esa reduc-

Doctor J. CARDO CRESPO OCULISTA. Consulta de once a una y de 3 a 5 Ordoño II, letra R. principal derecha

Payetano García Ferreteria y Cristales planos. Es la casa que más barato vende. Especialidad en herramientas de las mejores marcas. Telas metálicas, Alambres, alfileres, Balanzas, Cuchillos, Tijeras, Cubiertos y Navajas. Baterías de Peluquería.—Batería de cocina.—Llegaron los mejores polvos matachinchos.—No confundirse: Fernando Merino, 18 (al lado del Hotel París) —PRECIO FIJO—

DR. MARTINEZ GALLO MEDICO-DENTISTA ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA BOCA Consulta de diez a una y de cuatro a seis VARILLAS, 3 Y 5 PRAL

Petrorino Hurtado Especialista en enfermedades de la piel, ginito urinarias y venéreas. Consulta de once a una y de tres a cinco. Los viernes, de tres a once gratis para los pobres.—Fernando Merino, 1 y Pa Ordoño II, 1º.—LEON.

SE VENDE una máquina de coser «Singer» seminueva, Plaza del Mercado n.º 5 pral.

Enrique Barthe MEDICO ESPECIALISTA EN GARGANTA Y OÍDOS Horas de consulta Consultorio público Casa consistorial: Plaza Mayor de nueve a once Particular de once a dos de la tarde

Dr. M. García Bustamante Del Instituto Rubio y Clínicas extranjeras. Consulta exclusiva de enfermedades de la garganta, nariz y oídos, todos los días no festivos, de diez a doce y de cuatro a seis.

DR. L. FERNANDEZ SELVA Especialista en enfermedades de la piel y ginito urinarias. De las clínicas del Dr. Azúa en el Hospital San Juan de Dios de Madrid. Ordoño II, letra A. pral. Consulta de 10 a 1.

## TUBERIA Y ACCESORIOS

de todas las dimensiones para conducción de aguas y pozos artesianos.—BOMBAS para usos industriales y domésticos, de pistón, rotativas, centrifugas etc.

Catálogos gratis, precios sin competencia, gran stock

COMERCIAL INDUSTRIAL.—PALLARES S. A.  
Plaza de D. Gutiérrez, 1 Plaza Mayor, 4 y 5

## Mecanica General

TALLERES  
Calle del Cid, núm. 3 (al lado de la Diputación) LEON  
ALBERTO GRACIA ROCA

Especialidad en construcción de piezas de recambio para automóviles, motocicletas, máquinas de vapor y eléctricas, bombas, motores de explosión y eléctricos, y toda clase de máquinas, motores y maquinaria en general

Talleres mecánicos dotados de herramientas y maquinaria moderna para forja, torneado, fresado, ajuste, etc., para toda clase de construcciones y reparaciones.

Trabajos de precisión

## Laboratorio del Dr. Carlos Saez

ex-ayudante del laboratorio del Dr. Casares, de la Universidad Central

Análisis clínicos de orinas, sangre, esputos, heces, exudados, contenido gástrico, líquidos de punción, secreciones uretrales y vaginales, seroaglutinaciones, diagnóstico de la sífilis etc. Análisis industriales de aguas, vinos, grasas, harinas, leches, jabones, azúcares, tierras, abonos minerales etc. Preparación de auto vacas de titulación fija y determinada. Inyecciones exactamente unificadas y perfectamente estériles de cuantas fórmulas se soliciten. Preparación diaria de Kefiry Yoghourt. Sección completa de esterilización. TROUSSEAU DE PARTO'S Plaza de San Isidro, 6 LEON

Dr. Pedro Mata OCULISTA de las Clínicas del Instituto Oftalmológico Nacional de Madrid y del extranjero.—Consulta de 11 a 2.—Ordoño II, 8, segundo.—LEON

## Industria Panadera

FABRICA DE PAN FINO  
LO MEJOR DE LEON  
Santa Ana, 24 Teléfono 331